

mente a Mauritania, Marruecos coloniza el 80 por 100 del Territorio, que protege con una serie de "muros" construidos en pleno desierto e invierte en él sumas ingentes que, junto con masivas llegadas de pobladores, transforman su fisonomía.

Estos últimos meses el Sahara Occidental adquiere otra vez actualidad. No por razones militares sino diplomáticas: La ofensiva que, bajo capa de buenos oficios, ha lanzado el Secretario General de Naciones Unidas y que se estructura en un plan que las partes en conflicto han aceptado "en principio".

No obstante, el camino hacia la paz será largo. Demasiada sangre ha corrido durante los últimos doce años. Esperemos, sin embargo, que la razón se imponga y que los esfuerzos del Secretario General de las Naciones Unidas den pronto el fruto de una paz que todos deseamos y que quizás hubiera sido posible hace ya años si el vendaval de la Historia no hubiera alterado el curso previsto de los acontecimientos, arrastrándonos un poco a todos a su paso.

Cuando, finalmente, se aclare el estatuto definitivo del Territorio del Sahara, España deberá estar preparada para contribuir —esta vez sin cicaterías— a su desarrollo económico y social. Nos obliga a ello o sólo una historia común y una lengua en parte compartida, sino razones de cruda estrategia e interés nacional. Para darse cuenta de ello basta con mirar un mapa.

Jorge DEZCALLAR

BRUNSCHWIG, HENRI: *L'Afrique Noire, au temps de L'Empire Français*. París, Edit. Denoël, 1988, 280 páginas.

Tras cuarenta años de trabajo sobre el Africa negra aparece el presente volumen. El autor ha sido profesor en el Colegio Nacional de Francia en Ultramar, y en el Instituto de Ciencias Políticas, donde fue director de la Escuela de Prácticas de Estudios Superiores, trabajando para interesar y abrir los ojos a muchos jóvenes historiadores franceses y africanos, encaminándolos hacia una revisión de la historia africana.

Dentro de la colección L'AVENTURE COLONIALE DE LA FRANCE, nos encontramos en este volumen con una serie de artículos, algunos de ellos inéditos, otros ya publicados, pero dispersos por diverentes revistas, de la pluma de H. Brunschwig.

Esta obra está compuesta por tres partes. La primera, teórica, se centra en las ideas sobre la asimilación, el anticolonialismo, la resistencia a la colonización, dando una imagen general del imperialismo francés en Africa negra: Cp. 1. "De l'assimilation à la décolonisation"; cp. 2. "Vigné d'Octon et l'anticolonialisme sous la III République (1871-1914)"; cp. 3. "Le Dr. Colin, l'or du Bambouk et la «Colonisation moderne»"; cp. 4. "De la résistance africaine à l'impérialisme européen"; cp. 5. "Le centenaire de Franceville".

La segunda, reúne una serie de biografías de colonizadores entre 1880 y 1914: Cp. 1. "Louis-Gustave Binger, un «self made man» français"; cp. 2. "Paul Soleillet, exploiteur impudent du mouvement géographique"; cp. 3. "Il s'appelait Dreyfus"; cp. 4. "Profils".

Finalmente, en la tercera, extrae algunas síntesis, ya dentro de una historia de carácter más general: Cp. 1. "Explorations et conquêtes en Afrique tropicale (1865-1898)"; cp. 2. "L'anglophobie et la politique africaine de la France"; cp. 3. "Une colonia: Obock"; cp. 4. "Brazza et les scandales du Congo".

Dentro de una categoría que podríamos calificar de divulgación especializada —valga el contrasentido— sus páginas nos acercan a una serie de hechos acaecidos en el pasado siglo dentro del mundo colonial francés. El desconocimiento generalizado sobre estos temas en España, los conocimientos, la capacidad didáctica de los trabajos y el francés accesible en que se encuentran escritos, harán sin duda interesante esta "exploración" por algunos de los prolegómenos del actual África francófona.

Luis Eugenio TOGORES SÁNCHEZ

DIEGO AGUIRRE, José Ramón: *Historia del Sahara español. La verdad de una traición*. Madrid, Ed. Kaydeda, 1988, 879 páginas.

Esta reciente publicación constituye un importante libro sobre la historia del Sahara español. En este extenso trabajo de investigación, su autor, militar y conocedor directo del Sahara y de los acontecimientos que pusieron fin a la presencia española en ese territorio africano, traza una amplia panorámica histórica del país desde la antigua presencia de España en las costas occidentales africanas, pasando por la fase de colonización, hasta llegar al abandono español del territorio, en una visión pormenorizada y objetiva.

Llega así en su estudio a la que califica como lamentable liquidación de la antigua provincia del Sahara español y de traición al pueblo saharauí, al ser entregados ambos —territorio y pueblo— por parte de España al reino de Marruecos, junto con Mauritania, por el tratado de Madrid de noviembre de 1975, aportando sobre esta fase final una nueva visión y datos inéditos al utilizar nuevos testimonios y documentos, sobre el Frente Polisario, la actuación del ejército y las causas reales y determinantes y los principales actores que condujeron a esa vergonzosa entrega, y a la tragedia del pueblo saharauí hasta el nacimiento de la República Árabe Saharaui Democrática. La nación saharauí, abandonada por la comunidad internacional y traicionada por España, emprendió el camino del exilio y de la lucha, que ya se prolonga por más de quince años.

El libro, tras una breve Introducción en la que se destaca la importancia, interés y actualidad del tema, se compone de tres extensas partes. La primera se titula "De las islas atlánticas a la costa del Sahara" y comprende desde la época antigua a los